

Liberale Theologie heute – Liberal Theology Today

Hrsg. v./Ed. by Jörg Lauster, Ulrich Schmiedel und Peter Schüz

[Liberal Theology Today.]

Liberale Theologie heute
Liberal Theology Today

Herausgegeben von
JÖRG LAUSTER
ULRICH SCHMIEDEL
PETER SCHÜZ

Dogmatik in der Moderne
27
Mohr Siebeck

2019. VIII, 401 pages. DoMo 27

ISBN 978-3-16-157660-7
sewn paper 114,00 €

ISBN 978-3-16-157661-4
eBook PDF 114,00 €

Published in German.

The label »liberal theology« is associated with the emergence of Protestant movements in the nineteenth century which aimed to mediate between modernity and Christianity. With its programme attracting the unabated attention of theologians interested in reconciling Christianity with a positive, though not uncritical, account of modernity, this volume brings together contributions from the conference »Liberale Theologie heute – Liberal Theology Today«, which took place from 18 to 21 July 2018 at Ludwig Maximilian University in Munich, Germany, and provides an international view on the characterisation of liberal theology. While it was presented as a primarily German phenomenon in the nineteenth century, liberal theology soon became an international factor and remains so to this day. Taking stock of how things now stand in order to map out current challenges, renowned representatives and critics of liberal theology ask in which contexts references to it can be found, explore the ideas emerging in its programme, and investigate what its future potential for Christianity might be.

Survey of contents

Jörg Lauster: Liberale Theologie heute: Zur Einführung

I. Liberale Theologie in internationaler Perspektive – Liberal Theology from International Perspectives

Gary Dorrien: Theology in a Liberationist Liberal Spirit. A Post-Hegelian Perspective – Jayne Svennungsson: Theology and Experience. Scandinavian Perspectives on the Liberal Theological Legacy – Bengt Kristensson Uggla: Gustaf Wingren as Anti-Anti-Liberal Theologian. The Contribution of Scandinavian Creation Theology to a Liberal Theology for Today – Rick Benjamins: Refiguring Liberal Theology in the Netherlands – Mark D. Chapman: The Fate of Anglican Liberalism – Sung Kim: Liberale Theologie in Ostasien? Eine Spurensuche

II. Liberale Theologie in historischer Perspektive – Liberal Theology from Historical Perspectives

Ann-Kathrin Armbruster: Philipp Melanchthon und die liberale Theologie – Manfred Svensson: John Locke, Liberal Theology, and Toleration – Valentine Zuber: Is Protestantism the Source of Modern Freedoms? Protestantism and Human Rights from the French Revolution to the Aftermath of World War II – Megan Arndt: Natur als neue Offenbarung? Ralph Waldo Emersons Hermeneutik im Kontext liberaler Theologie – Friedemann Barniske: Die freie Selbstreflexion des Glaubens. Zur religionstheoretischen Dechiffrierung des Gottesbewusstseins bei Leo Baeck und Emanuel Hirsch – Arne Lademann: Wie autoritär kann liberales Denken sein? Einblicke in die Theologie Emanuel Hirschs – Jan Rohls: Martin Werners theologiegeschichtliche Grundlegung des Schweizer Neoliberalismus – Peter Schüz: Das Darstellungsproblem des Christentums und das explorative Wagnis des »freien Protestantismus« im Spiegel von Kunst und Kirchenbau – ein Versuch – Daniel Rossa: Leere voller Gott. Ottos Mysterium, Tillichs Tiefe und Doktor Murkes gesammeltes Schweigen als Leerstellenfiguren – Pierre Baudry: Die deutsche Katholische Kirche und der Liberalismus: Modernisierung oder Festhalten am Konservatismus?

III. Zur Kritik liberaler Theologie – On the Critique of Liberal Theology

Gorazd Andrejč: Liberal Theology as a Slippery Slope: What's in the Metaphor? – Klaus von Stosch: Liberale Theologie im Dialog der Religionen. Nachfragen aus der Perspektive Komparativer Theologie – Isolde Karle: Auf halbem Wege stehen geblieben. Beobachtungen zur liberalen Theologie – Philipp Stoellger: Deutungsmachtansprüche liberaler Theologie oder: zu Risiken und Nebenwirkungen theologischer Monokulturen – Andreas Urs Sommer: Wie viel Freiheit verträgt und braucht Theologie? Philosophisch-numismatische Anmerkungen zu den Bedingungen der Möglichkeit theologischer Liberalität

IV. Ideen und Zukunftsmöglichkeiten liberale Theologie – Ideas and Possible Futures for Liberal Theology

Markus Buntfuss: Liberale Theologie. Eine Erinnerung und eine Ergänzung – Jens Halfwassen: Warum ist die negative Theologie für monotheistische Religionen attraktiv? Überlegungen zur Platonismusrezeption in den abrahamitischen Religionen – Christian Danz: Die Erinnerung an Jesus Christus als Gegenstand der Pneumatologie. Überlegungen zur Weiterentwicklung liberaler Theologie im 21. Jahrhundert – Martin Laube: »Zur Freiheit befreit«. Zum christlichen Freiheitsverständnis in liberaler Perspektive – Reiner Anselm: Nebenfolgen. Über einige Herausforderungen des liberalen Paradigmas in der evangelischen Ethik – Ulrich Schmiedel: Kirche im Kreuzfeuer. Potenzielle liberaler Theologie in postmigrantischen Gesellschaften – Laura Schmidt: Die gegenwärtige Predigt als Zeugnis eines Mangels an liberaler Theologie in der religiösen Praxis? – Marilyn G. Piety: Meeting the Spiritual Needs of Contemporary Society. The Promise of Liberal Theology – Christian Albrecht: Zum Programm einer liberalen Praktischen Theologie

Jörg Lauster Geboren 1966; Professor für Dogmatik, Religionsphilosophie und Ökumene an der LMU München.

Ulrich Schmiedel Geboren 1985; Studium der Theologie, Soziologie und Hermeneutik in Leipzig, Halle-Wittenberg, Glasgow und Stirling; 2016 Promotion in Oxford; 2021 Habilitation in München; seit 2018 Lecturer in Theology, Politics and Ethics an der School of Divinity der University of Edinburgh.
<https://orcid.org/0000-0001-7706-4895>

Peter Schüz Geboren 1983; Dr. theol.; Akademischer Rat am Lehrstuhl für Dogmatik, Religionsphilosophie und Ökumene an

der Ev.-Theol. Fakultät der Ludwig-Maximilians-Universität München.
<https://orcid.org/0000-0002-4811-6614>

Order now:

https://www.mohrsiebeck.com/en/book/liberale-theologie-heute-liberal-theology-today-9783161576607?no_cache=1
order@mohrsiebeck.com
Phone: +49 (0)7071-923-17
Fax: +49 (0)7071-51104